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В отличие от старших коллег моло-
дежная команда «Зенита» все-таки
улетела в Москву – на матч с одним
из своих принципиальных соперни-
ков. Армейцы долго и безуспешно
пытались огорчить Андрея Зайцева,
но единственный гол в матче забил
18-летний дебютант «Зенита»-м Алек-
сандр Петров. Вот он тянет руку:
я, я пробью! И пробил.
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Данко Лазович, Юрий Жевнов и Микаэль Ламб в
интерьерах только что открывшегося фирменного
магазина «Зенит» на Московском проспекте, 195,
напоминают болельщикам: нехорошо материться
на трибунах. Даешь Бродского на стадионе!



Даниеле БАЛЬДИНИ:
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Его рабочий день длится 24 ча-
са. Он любит футбол, а в свобод-
ное время посещает театры. Он
давно хотел поработать за рубе-
жом и счастлив, что продолжает
свою карьеру в одном из краси-
вейших городов мира. Знакомь-
тесь: Даниеле Бальдини, тренер
«Зенита».

| ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ |

ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО
ОТ УСТАЛОСТИ –
ПОБЕДА МОЕЙ
КОМАНДЫ

ЛУЧШЕЕ ЛЕКАРСТВО
ОТ УСТАЛОСТИ –
ПОБЕДА МОЕЙ
КОМАНДЫ
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«Игрок может покинуть
тренировочный центр
и забыть о футболе. Тренер
же не может отвлечься
от работы ни на минуту».

– Расскажите о вашей игро-
вой карьере. Судя по габари-
там, вы были форвардом та-
ранного типа.

– Большая часть моей карь-
еры прошла в низших диви-
зионах чемпионата Италии.
И только перед тем, как пове-
сить бутсы на гвоздь, я смог
попробовать свои силы в се-
рии B и даже в серии А. Я был
центральным защитником,
причем мог играть как право-
го центрального, так и левого.
Рабочая нога у меня правая,
но, признаться, если был вы-
бор, я предпочитал бить по мя-
чу головой (смеется).

– Сложно не отметить вашу
фактуру. Наверняка вы часто
забивали после стандартов.

– По моим подсчетам, на
профессиональном уровне я
забил около 20 мячей.

– А что можно сказать об
уровне футбола в серии С? Де-
ревенские стадионы, род-
ственники на трибунах?

– Конечно, с точки зрения
технического уровня коман-
ды cерии С слабее клубов выс-
ших дивизионов, однако в
плане борьбы и физической
подготовки игроков это дос-
таточно серьезный турнир.
Скажем, в кубках нередко бы-
вают ситуации, когда коман-
да третьего дивизиона обыг-
рывает лидеров итальянского
футбола. Более того, если клуб
выходит в серию B и руковод-
ству удается сохранить состав,
очень часто эта команда тут

же добивается успеха и на бо-
лее серьезном уровне.

– В России игроки второго
дивизиона после завершения
карьеры чаще всего прощают-
ся с футболом навсегда. Вы же
довольно быстро стали трене-
ром команды высокого уров-
ня. Это какой-то итальянский
стиль?

– В течение последних де-
сяти лет своей карьеры я все-
таки играл в высших дивизи-
онах чемпионата Италии, был
капитаном команды, и это да-
ло мне стимул попробовать
себя в качестве наставника.
К тому же я много лет знаком
с Лучано Спаллетти – сначала
мы вместе играли, потом он
был моим тренером, – и наше
сотрудничество привело к то-
му, что сейчас мы вместе ра-
ботаем в «Зените».

– В интернете очень мало
информации о том, каким иг-
роком был Лучано. Может быть,
расскажете об этом нашим чи-
тателям?

– Исходя из его атлетичес-
ких и технических качеств, мо-
гу сказать, что он мог сделать
гораздо более успешную карь-
еру. Он был прекрасно одарен
физически, обладал хорошей
скоростью. Спаллетти был
центральным полузащитни-
ком, но достаточно много за-
бивал. К сожалению, на самом
высоком уровне он не заиграл,
но, думаю, это стечение обсто-
ятельств.

– Существует расхожее мне-

ние, что начинающему трене-
ру очень сложно убить в себе
игрока. Всегда хочется выбе-
жать на поле и показать сво-
им подопечным, как нужно иг-
рать. Как у вас прошел этот
период?

– Такая проблема действи-
тельно существует. Когда тре-
нер еще ощущает себя игро-
ком, это очень сильно на него
влияет. Эти сложности посто-
янно окружают молодого тре-
нера в реалиях его новой про-
фессии. Хотя на самом деле это
два совершенно разных мира.
Самая большая разница сос-
тоит в том, что игрок развле-
кается, одновременно делая
свою работу. Он может поки-
нуть тренировочный центр и
забыть о футболе. Тренер же
не может отвлечься от работы
ни на минуту. Прежде всего это
касается итальянских настав-
ников, которые выросли в осо-
бенной среде. Словом, наш ра-
бочий день никогда не
заканчивается.

– 24-часовой рабочий день
связан с серьезным напряже-
нием. В этой ситуации должно
быть какое-то занятие, от ко-
торого вы получаете удоволь-
ствие. Каким образом вы
справляетесь со стрессом?

– Для меня лучшее лекар-
ство от усталости – победа моей
команды. Когда ты выигрыва-
ешь матчи, тут же забываешь
о стрессе. Кроме того, мне
очень нравятся культурные ме-
роприятия: концерты, походы
в театр. Именно поэтому я рад,
что оказался в Петербурге,
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ИНТЕРВЬЮ: Федор ПОГОРЕЛОВ,

Александр НАСИЛЕВИЧ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ,

ФК «ЗЕНИТ»

ведь здесь для моих увлече-
ний созданы все условия.

– Известно, что Фабио Ка-
пелло коллекционирует сов-
ременную живопись, причем
разбирается в ней лучше мно-
гих кураторов современного
искусства, работающих в рос-
сийских музеях. Есть ли у вас
такие же неожиданные хобби?

– Мне очень нравится посе-
щать театры. С культурной точ-
ки зрения это обогащает меня,
там всегда царит потрясающая
атмосфера. Я часто ходил в те-
атр в Италии, буду стараться
делать это и в Петербурге. Мне
нравятся как драмы, так и ли-
рические спектакли. А моя же-
на очень любит балет, даже
смотрела одну из петербургских
постановок. Кроме того, пару
дней назад мы с семьей посе-
тили дворец, где убили Распу-
тина, и, как выяснилось, там
есть небольшой и очень уют-
ный театр. Думаю, мы обяза-
тельно там побываем.

– У вас наверняка была своя
аргументация при принятии
решения о переезде в Россию.
Подтвердились ли ваши пред-
ставления о нашей стране?

– Действительно, я откры-
ваю для себя Россию, и меня
это радует, потому что новый
опыт всегда важен. Мне очень
нравится работать в таком серь-
езном клубе, который ставит
перед собой большие задачи.
К тому же Санкт-Петербург оп-
ределенно один из самых кра-
сивых городов мира. Кроме то-
го, я всегда хотел поработать

за рубежом. В качестве игро-
ка я не смог достичь этой це-
ли и счастлив, что мне это уда-
лось в качестве тренера.

– Вы уже больше месяца
провели в нашем городе. Есть
что-то, что вас удивило в Пе-
тербурге? Подрезают ли вас на
дорогах?

– Если говорить о личных
впечатлениях, пока что все, с
чем я столкнулся, могу оценить
только позитивно. На мой
взгляд, люди в Петербурге
очень открыты, всегда готовы
помочь. С другой стороны, я
почему-то этого и ожидал. А
что касается вождения авто-
мобиля, то для меня это не
проблема. Не забывайте, что
я пять лет провел в Риме, а там
ситуация с пробками и пове-
дением водителей совершен-
но хаотичная.

– Перейдем непосредствен-
но к «Зениту». Насколько сов-
пало с вашими ожиданиями то,
что вы увидели в клубе? Слож-
но ли было перевести коман-
ду на позитивную волну пос-
ле не самого удачного сезона?

– Мои ожидания были адек-
ватны тому, что я увидел в ре-
альности, потому что я про-
смотрел все игры прошлого се-
зона, я знал игроков, знал, как
может играть «Зенит». Сейчас
со стороны ребят я вижу готов-
ность решать любые задачи.
Самое важное, я вижу готов-
ность к тому, что привносит но-
вый тренер: к новой культуре
игры, к новым идеям, к новой
концепции. Все футболисты

воспринимают наши предло-
жения с энтузиазмом. А что ка-
сается прошлого сезона, мне
кажется, что команда добилась
неплохого результата, учиты-
вая все сложности, с которы-
ми пришлось столкнуться. Ре-
бята смогли оставить позади
себя команды, которые были
укомплектованы не хуже, чем
«Зенит». Вспомните, что Дан-
ни не играл почти весь год, а
это очень важный игрок. По-
этому я считаю, что попадание
в отборочный этап Лиги чем-
пионов можно считать опре-
деленным успехом.

– Россию часто сравнивают
с Италией в том смысле, что в
обеих странах практически нет
современных стадионов. Вы
уже успели побывать на трех
аренах. Сложилось ли у вас ка-
кое-то впечатление об инфра-
структуре российских клубов?

– Как вы правильно заме-
тили, в этом плане нам есть че-
му поучиться у других стран. С
другой стороны, наша трени-
ровочная база вполне совре-
менна и позволяет нам хоро-
шо готовиться к матчам. К тому
же все сотрудники наших спор-
тивных центров – настоящие
профессионалы и работают на
благо «Зенита», причем это ка-
сается как агрономов, готовя-
щих поля, так и поваров на ба-
зе. Организация работы везде
на самом высоком уровне. Уве-
ряю вас, мы очень это ценим и
благодарны этим людям за все.

– Изменилось ли меню на
кухне? Возможно, появились
какие-то итальянские блюда?

– Нет, мы ничего не стали
менять, потому что русская еда
нам очень нравится. Могу ска-
зать, что на нашей базе мы пи-
таемся гораздо лучше, чем в
ресторанах.

– Начиная со старта чемпи-
оната ходили слухи о покупке
нападающего, центрального и
левого защитников. Насколь-
ко, на взгляд тренерского шта-
ба, сейчас укомплектован сос-
тав «Зенита»?

– Эти вопросы обсуждают
главный тренер и руководство
клуба. Тренерский штаб рабо-
тает с теми игроками, которые
есть, и пока добивается не-
плохих результатов. В любом
случае и с нынешним соста-
вом мы постараемся достичь
максимума.

– Изначально считалось, что
вы будете работать с защит-
никами. Но, насколько можно
судить по тренировочному про-
цессу, это не совсем так.

– Работа всех членов тре-
нерского штаба Лучано Спал-
летти направлена на то, чтобы
ускорить решение задач, пос-
тавленных главным тренером.
У нас нет четкого распределе-
ния ролей. Каждый наставник,
исходя из своих знаний, может
выполнить практически любую
работу.

«Я просмотрел все игры прошлого
сезона, я знал игроков, знал, как
может играть «Зенит». Сейчас со
стороны ребят я вижу готовность
решать любые задачи».
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ТРЕНЕРЫ «ЗЕНИТА»
2010

Игорь
СИМУТЕНКОВ
тренер

Родился 3 апреля 1973 года
в Москве.

Играл за команды: «Динамо»
Москва (1990–1994); «Реджина»
(1994–1998); «Болонья»
(1998–1999); «Тенерифе»
(2000–2002); «Канзас Сити»
(2002–2004); «Рубин» (2005);
«Динамо» Воронеж (2006).
Выступал за сборную России
(1994–1998).

Тренерская карьера:
«Торпедо-РГ» (2007);
юношеская сборная России
(2007–2009).

� Николай
ВОРОБЬЕВ
тренер

Родился 21 мая 1960 года
в Ленинграде.

Играл за команды:
«Динамо» Ленинград
(1979–1983);  «Зенит» (1984–1990).

Тренерская карьера: «Зенит-2»
(главный тренер – 1994, 2003);
«Зенит» (1998–2000, 2004–2010);
«Тюмень» (главный тренер –
2001–2002).

� Альберто
БАРТАЛИ
тренер по физ-
подготовке

Родился 16 июля 1963 года
в городе Понтедера (Италия).

Работал в командах:
«Понтедера» (1983–1987, 1993);
«Сиена» (1987–1988; 1990–1991;
2002–2005); «Карраресе»
(1988–1989); «Сан-Миньято»
(1989–1990); «Фиорентина»
(1990–1991); «Авеллино»
(1992–1993); «Джарре» (1994);
«Наполи» (1994–1995);
«Спал» (1995); «Катания» (1996;
2007–2009); «Савойя»
(1996–1997); «Видеотон» Венгрия
(1998); «Монтеварки»
(1998–1999); «Сан-Ремо» (1999);
«Ницца» Франция (2000–2002);
«Лечче» (2005–2006).

�Михаил
БИРЮКОВ
тренер
вратарей

Родился 7 мая 1958 года
в городе Орехово-Зуево.

Игровая карьера: «Знамя Тру-
да» Орехово-Зуево (1975–1978);
«Спартак»-д Москва (1978);
«Амур» Благовещенск (1979);
«Зенит» (1980–1991); «МюПа»
Финляндия (1992–1993); «Тэвал-
тэ» Эстония (1994); «Локомотив»
Санкт-Петербург (1995–1999).

Тренерская карьера: «Ротор»
Волгоград (2000); «Зенит»
(2000–2002, 2006–2010; главный
тренер – 2002); «Петротрест»
Санкт-Петербург (2003); «Метал-
лург» Донецк (2004).

�

Марко
ДОМЕНИКИНИ
тренер

Родился 21 октября 1958 года
в городе Специя (Италия).

Играл за команды:
«Фиорентина» (1975–1979);
«Пескара» (1979–1980);
«Эмполи» (1980–1982);
«Паганезе» (1982–1983);
«Фиренце» (1983–1984);
«Массезе» (1984–1986).

Тренерская карьера:
«Эмполи» (1995–1998); «Сампдо-
рия» (1998–1999); «Венеция»
(1999–2000); «Удинезе» (2001,
2004–2005); «Анкона»
(2001–2002); «Рома» (2005–2009).

Лучано
СПАЛЛЕТТИ
главный тренер

Родился 7 марта 1959 года
в городе Чертальдо (Италия).

Играл за команды:
«Энтелла» (1985–1986);
«Специя» (1986–1990);
«Виареджо» (1990–1991);
«Эмполи» (1991–1993).

Тренерская карьера:
«Эмполи» (1995–1998);
«Сампдория» (1998–1999);
«Венеция» (1999–2000);
«Удинезе» (2001, 2002–2005);
«Анкона» (2001–2002);
«Рома» (2005–2009).

Контракт с «Зенитом» на 3 года.

� Даниеле
БАЛЬДИНИ
тренер

Родился 21 февраля 1964 года
во Флоренции (Италия).

Играл за команды:
«Прато» (1981–1982);
«Пистойезе» (1982–1988);
«Ареццо» (1988–1989);
«Фано» (1989–1991);
«Эмполи» (1991–1992; 1995–2000);
«Равенна» (1992–1994);
«Сиена» (1994–1995).

Тренерская карьера:
«Эмполи» (2003–2004);
«Лечче» (2004–2005);
«Рома» (2005–2009).

��
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Комментатор ВГТРК Владимир Стогниенко – один из
признанных знатоков итальянского футбола, с некото-
рых пор столь интересного для болельщиков «Зенита».
В интервью «ProЗениту» Владимир рассказал, что та-
кое итальянская тренерская школа, развеял миф о том,
что в серии А играют в закрытый футбол, и объяснил,
зачем Лучано Спаллетти шесть помощников.

ИТАЛЬЯНСКАЯ
ШКОЛА ТРЕНЕРОВ –
ВЕДУЩАЯ В ЕВРОПЕ

– Владимир, насколько сегод-
ня жива, на ваш взгляд, италь-
янская тренерская школа? Ко-
го можно выделить из молодых
специалистов помимо Спал-
летти?

– Массимилиано Аллегри из
«Кальяри», судя по всему, сов-
сем скоро будет работать в топ-
клубе. Чезаре Пранделли из
«Фиорентины», думаю, станет
следующим тренером сборной
Италии после Липпи. Это толь-
ко имена, сразу пришедшие на
ум, список можно продолжить.
Вообще же я считаю итальян-
скую тренерскую школу веду-
щей в мире. Она снабжает
Европу специалистами всех
уровней, включая самый высо-
кий. Ведь итальянский клуб-
ный футбол силен прежде все-
го не топ-командами: все
итальянские топ-клубы, за ис-
ключением «Интера», в насто-
ящий момент переживают по
тем или иным причинам неко-
торый кризис. А силен он бе-
зумно плотной борьбой в сере-
дине турнирной таблицы. Там
рождается большое количес-
тво симпатичных команд и спо-
собных тренеров. В этом сезо-
не, например, четвертую пу-
тевку в Лигу чемпионов от Ита-
лии получит, скорее всего, «Па-
лермо». Очень хорошая коман-
да с большими перспективами.
«Наполи» во главе с тренером
Вальтером Маццари тоже бо-

рется за Лигу чемпионов. А вот
«Ювентуса» там, скорее всего,
не будет, потому что «Ювентус»
сейчас представляет собой до-
вольно жалкое зрелище.

Еще, кстати, я бы назвал Си-
нишу Михайловича, который,
несмотря на паспорт, является
тренером итальянской школы.
За качеством игры, которое
показывает «Катания», стоит
классная тренерская работа.
Словом, я глубоко убежден в
том, что итальянская школа на
сегодняшний день – ведущая
в Европе. Я, правда, большой
любитель итальянского футбо-
ла и, возможно, несколько при-
страстен. Но, например, тако-
го понятия, как «английская
тренерская школа», просто не
существует. Там есть ряд ин-
тересных фигур, но школы нет.
У немцев неплохая школа, но
она ориентирована прежде
всего на себя, немцы за гра-
ницу ездят очень редко. С ис-
панцами, в общем, похожая
ситуация, за исключением, по-
жалуй, Бенитеса, которого вы-
гонят в конце сезона. А Спал-
летти я бы не отнес к молодым
тренерам – он представитель
скорее среднего поколения,
тех специалистов, которые уже
чего-то добились. Я бы поста-
вил его в один ряд, скажем, с
Чезаре Пранделли. Оба уже хо-
рошо поработали в Лиге чем-
пионов. Оба пока не добились
топовых успехов, но вплотную

к этому приблизились. Спал-
летти ведь всерьез претендо-
вал на пост главного тренера
«Милана», но руководство
красно-черных решило сде-
лать ставку на Леонардо. Хо-
рошо это или плохо, пока ска-
зать сложно. Иногда кажется,
что неплохо, иногда – что нап-
расно. На мой взгляд, из всех
итальянских тренерских кад-
ров на сегодняшний день Спал-
летти и Пранделли – наиболее
интересные фигуры.

– Каким образом в Италии
выстроена система подготовки
тренерских кадров?

– Сами итальянцы считают,
что на молодых тренеров в их
стране оказывается излишнее
давление. Можно легко слететь
с работы после нескольких не-
удачных матчей. С одной сто-
роны, это плохо, а с другой –
люди, прошедшие через такой
естественный отбор, выходят
на высокий уровень уже с за-
каленным характером. Возь-
мем того же Спаллетти. Смог
бы другой тренер перенести 1:7
в Лиге чемпионов, когда твою
команду просто растаптывают?
Впрочем, понятно было, что это
лишь всплеск в одном отдель-
но взятом матче. «Манчестер»,
конечно, был сильнее той «Ро-
мы», но не настолько. По лицу
Спаллетти было видно, какой
это для него серьезный удар.
Внезапно, после 2:1 дома, в гос-
тях команда просто развалива-
ется. Но человек опомнился,
пришел в себя и стал спокой-
но дальше работать.

Еще бы отметил, что италь-
янские тренеры, как правило,
начинают с команд невысоко-
го уровня – коллективов серии
С или В. Затем приходят к
управлению середняками се-
рии А и лишь после этого по-

Владимир СТОГНИЕНКО:
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лучают приглашения от топ-
клубов. В этом смысле назна-
чение Леонардо или Ферра-
ры – явление нетипичное.

В Италии, по моим впечат-
лениям, не смотрят на игровое
прошлое тренера. Есть тот же
Спаллетти, который никогда не
играл на высочайшем уровне,
а есть Михайлович, который
был звездой в свое время. Мно-
гие игроки после завершения
карьеры остаются работать в
системе клуба. Начинают по-
мощниками, затем получают
возможность работать с коман-
дами серии С и В, ну и далее
наверх. В то же время всегда
нужно быть готовым к тому, что
тебя уволят. Того же Михайло-
вича уже успели выгнать из
«Болоньи». Посмотрите био-
графии итальянских специ-
алистов – каждый из них про-
шел через жесткую отставку.
Капелло выгнали из «Милана»
после его второго пришествия.
Липпи не справился с «Инте-
ром», Анчелотти убрали из
«Ювентуса». В конце концов у
Спаллетти с «Ромой» не сло-
жилось, Раньери в прошлом
сезоне уволили из «Ювентуса».
Кстати, теперь, наверное, ру-
ководство локти кусает, пото-
му что Раньери в порядке, а
«Ювентус» вообще никакой.

– Вы только что в обобщен-
ном виде обрисовали судьбу
Лучано Спаллетти: на высоком
уровне не играл, начал с се-
рии С, долго пробивал себе до-
рогу на вершину...

– Мне кажется, это идеаль-
ный вариант для тренера. Бе-
зусловно, бывают варианты бо-
лее радужные в смысле
игрового прошлого. Но ведь
прекрасно известно, что блес-
тящая карьера игрока отнюдь
не обязательно влечет за со-

бой успех на тренерском поп-
рище. Кстати, например, Ман-
чини я не считаю выдающим-
ся тренером. Ничего особенного
он пока в этом качестве не про-
демонстрировал.

– После назначения Спал-
летти в «Зенит» у многих воз-
никли опасения по поводу то-
го, что команда теперь станет
играть в закрытый футбол, яко-
бы типично итальянский. В ито-
ге нынешний «Зенит» весело
и задорно идет вперед, притом
что проведена большая рабо-
та и с защитной линией. Мож-
но ли назвать подобный баланс
неким кредо Спаллетти?

– Я уже который год не ус-
таю бороться со штампом «в
Италии играют в закрытый фут-
бол». Серия А давно уже не зак-
рытый чемпионат. В Италии уже
давно забивают много мячей.
Если посмотреть топовые мат-
чи в Англии, то вы заметите,
что те же «Челси» с «Манчес-
тером» «сушат» игру значитель-
но серьезнее, чем это делают
«Милан» с «Интером». Я не хо-
чу сказать, что итальянцы не
умеют действовать в оборони-
тельном ключе. Когда нужно,
они могут закрыться, как ник-
то другой. Но в итальянском
клубном футболе большое ко-
личество интересных матчей.
И Спаллетти, пока не уехал, как
раз был одним из ярких пред-
ставителей футбола атакующе-
го. Мне кажется, что в той «Ро-
ме» даже был некий перекос
в сторону атаки. Были матчи,
когда, казалось, нужно было
действовать прагматичнее. Во-
обще, на мой взгляд, Спаллет-
ти немного пересидел в «Ро-
ме». Последний год команда
уже откровенно не прибавля-
ла. Тренер пытался что-то сде-
лать, но команда не менялась.

Нужна была некая встряска. И
Спаллетти, и клубу. Так что от-
ставка, на мой взгляд, была на
руку обеим сторонам. Кстати, в
Италии с большим интересом
следили за назначением Спал-
летти. Там вообще пристально
наблюдают за судьбой своих
тренеров, а на их участие в
серьезных масштабных проек-
тах реагируют бурно. Читал не-
давно, например, большое ин-
тервью Спаллетти в централь-
ном спортивном издании стра-
ны Gazetta dello Sport, посвя-
щенное российской премьер-
лиге. Лично для меня Спаллет-
ти всегда был интересной фи-
гурой. В то же время не могу с
уверенностью сказать, что у не-
го с «Зенитом» все сложится
удачно. Может получиться все
что угодно.

– В настоящий момент в «Зе-
ните» семь тренеров. Насколь-
ко это типично для итальянско-
го тренерского штаба?

– Это абсолютно нормаль-
ная практика. Если вы зайде-
те на официальные сайты «Ин-
тера» или «Милана», то в
соответствующем разделе най-
дете массу специалистов раз-
ного профиля. Есть даже от-
дельные тренеры, отвечающие
за выносливость игроков. Не
говоря уже о специалистах по
вратарям и физподготовке.
Кстати, Андрей Талалаев, по-
бывавший недавно в Италии
на семинаре по юношескому
футболу, рассказывал мне о фи-
зической подготовке итальян-
ской молодежи. Так вот, у
итальянцев на сегодня одна из
ведущих школ по физическо-
му развитию. Есть, безусловно,
еще голландская школа, кото-
рая, пожалуй, идет немного впе-
реди за счет внедрения новых
технологий. А у итальянцев

очень богатый опыт, они опи-
раются на свои традиции, в том
числе и на разработки совет-
ской науки. Тренеры по физи-
ческой подготовке – это специ-
альные люди, которые рано
начинают изучать все тонкости
этой профессии. Сначала буду-
щих специалистов делят на нап-
равления – например, игровые
виды спорта или циклические.
И чем дальше, тем более узкая
специализация. Медицина вез-
де идет основным предметом,
то есть все строго на научной
базе. Так что на сегодняшний
день итальянская школа по фи-
зической подготовке одна из
сильнейших в Европе.

– Спаллетти сразу оговорил-
ся, что Бальдини – тренер за-
щитников, а Доменикини по-
могает в работе с группой
атакующих игроков. Насколько
это характерно для итальян-
ской тренерской школы и что
думаете о выборе ассистентов?

– Ну, Доменикини работает
со Спаллетти уже достаточно
давно, еще со времен «Удине-
зе». Насколько я понимаю, это
как раз та самая проверенная
«правая рука». А Бальдини по-
моложе, у него, кстати, из них
троих самая солидная игровая
карьера. Его до сих пор помнят
болельщики «Эмполи». В сезо-
не-1997/98 он в предпоследнем
туре забил гол на 93-й минуте
матча, и «Эмполи» остался в се-
рии А. Бальдини тогда распла-
кался от счастья, его за тот эпи-
зод ценят до сих пор, хотя
прошло уже 12 лет. Мне кажет-
ся, Бальдини будет больше ра-
ботать в связке со Спаллетти, а
Доменикини – фигура несколь-
ко более самостоятельная. Ему,
вероятно, вследствие опыта бу-
дут доверяться какие-то соб-
ственные участки работы. Впро-
чем, это лишь мои домыслы. А
то, что в «Зените» сейчас рабо-
тают известные в прошлом иг-
роки клуба – Радимов, Давы-
дов, – тоже абсолютно по-
итальянски. Практически во
всех клубах серии А можно на-
блюдать схожую картину. Хотя
в последнее время и у нас сло-
жилась подобная тенденция.
Достаточно назвать «Спартак»,
«Локомотив», «Динамо».

ИНТЕРВЬЮ:  Федор ПОГОРЕЛОВ,

Александр НАЛИВАЙКО

ФОТО:  Вячеслав ЕВДОКИМОВ



22 Дмитрий Бородин
Россия, 08.10.77
188 см / 82 кг

вратарь

16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

Лучано Спаллетти
Италия, 07.03.59

главный тренер

50 Игорь Чеминава
Россия, 23.03.91
186 см / 76 кг

защитник

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

4 Ивица Крижанац
Хорватия, 13.04.79
187 см / 80 кг

защитник

5 Фернандо Мейра
Португалия,  05.06.78
190 см / 85 кг

защитник

11 Александр Кержаков
Россия, 27.11.82
176 см / 76 кг

нападающий

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

28 Микаэль Ламб
Дания, 09.01.88
177 см / 70 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85

183 см / 74 кг

защитник

7 Радек Ширл
Чехия, 20.03.81
180 см / 72 кг

полузащитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

17 Алессандро Розина
Италия, 31.01.84
168 см / 65 кг

полузащитник

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник

30 Юрий Жевнов
Россия, 17.04.81
180 см / 85 кг

вратарь

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

34 Владимир Быстров
Россия, 31.01.84
177 см / 73 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

99 Максим Канунников
Россия, 14.07.91
183 см / 74 кг
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18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

8 Данко Лазович
Сербия, 17.05.83
184 см / 80 кг

нападающий
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Словацкий защитник Томаш Губочан третий сезон иг-
рает в нашей команде, но впервые начал чемпионат
в качестве твердого игрока основного состава. В ин-
тервью «ProЗениту» он признался, что очки на старте
дались сине-бело-голубым непросто, посетовал, что
пока не дождался звонка от тренера национальной
сборной, и рискнул сделать прогноз на результат мат-
ча с «Локомотивом».

ОЧЕНЬ ХОЧУ
ПОПАСТЬ НА
ЧЕМПИОНАТ МИРА!

| ИНТЕРВЬЮ |

Томаш ГУБОЧАН:
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– Команда из-за переноса мат-
ча с ЦСКА получила неболь-
шую передышку. Как вы оце-
ниваете эту ситуацию?

– Однозначно ответить на
этот вопрос можно только по
окончании отложенной встре-
чи с армейцами. А пока я ви-
жу как позитивный момент (мы
отдохнули перед довольно нап-
ряженным отрезком, в ходе ко-
торого предстоят матчи розыг-
рыша Кубка и чемпионата), так
и негативный (в создавшейся
ситуации у нас был хороший
шанс победить ЦСКА и отор-
ваться от одного из конкурен-
тов). Все же на данном этапе
у «Зенита» было явно больше
сил, чем у соперников.

– Команда сыграла лишь
три матча, и уже накопилась
усталость?

– Я бы не стал утверждать,
что отдых был нам необходим,
но он оказался не лишним. Со-
перники в стартовых матчах по-
добрались довольно сильные,
а игры проходили на тяжелых
полях. Это потребовало допол-
нительных усилий, команда по-
лучила серьезную нагрузку.

– «Зенит» набрал в трех ту-
рах семь очков. Это успешный
старт?

– Скорее удачный, посколь-
ку мы находимся в верхней
части таблицы. Первые туры
всегда богаты на сюрпризы,
так как условия их проведе-
ния увеличивают вероятность
случайности. Если бы мне ска-
зали месяц назад, что мы на-
берем семь очков, то я бы от-
ветил, что это здорово. Теперь
же понимаю, что у «Спартака»
мы могли выиграть и добить-
ся максимального результата.
Жаль, что не вышло.

– Поединок с красно-белы-
ми получился самым тяжелым?

– Все матчи сложились неп-
росто. В Самаре играли на
ужасном поле. К тому же это
первый тур, все нервничают,
хозяева всегда действуют в по-
добной ситуации с особым на-
строем. А в том случае они во-
обще ничего не теряли, могли
только приобрести. «Зенит»
имел шансы победить и с боль-
шим счетом, чем 1:0, но хоро-
шо, что мы вообще забили и
взяли три очка. Ведь «Крылья»

думали только об обороне. До-
машняя игра со «Спартаком»
получилась очень интересной,
но наша команда опять упус-
тила множество возможностей
забить. Если бы сумели срав-
нять счет раньше, чем на
88-й минуте, то обязатель-
но дожали бы соперника. Во
встрече с «Динамо» нам, на-
оборот, удалось начало иг-
ры. Но во втором тайме мо-
сквичи пошли в атаку,
временами пришлось слож-
но. Так что ни один матч не
назовешь простым.

– Как бы вы охарактеризо-
вали состояние газона на «Пет-
ровском»?

– Я прекрасно понимаю, что
в России по климатическим ус-
ловиям невозможно подгото-
вить хорошее поле в марте.
Слишком долго здесь про-
должается зима. Лишь газоны
с искусственной травой при-
емлемого качества. На «Пет-
ровском» было не самое пло-
хое поле, с каким пришлось
столкнуться в этом сезоне. Го-
ворят, что год назад оно нахо-
дилось в худшем состоянии,
однако я тогда лечился в Сло-

«Соперники в стартовых
матчах подобрались
довольно сильные, а игры
проходили на тяжелых
полях. Это потребовало
дополнительных усилий».
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вакии и не могу сравнивать.
Сейчас стало тепло, и я уве-
рен, что с каждым матчем ка-
чество нашего газона будет все
лучше и лучше.

– В этом году вы сыграли в
одном матче на правом флан-
ге, в двух – на левом. Оконча-
тельно освоились с ролью
крайнего защитника?

– (Улыбается.) Я приходил
в «Зенит» в качестве централь-
ного защитника, но почему-то
все три тренера, с которыми
работал, переводили меня на
фланг. Тем не менее я рад, что
регулярно выхожу в стартовом
составе, позиция – не главное.
Потихоньку появляются новые
навыки, но необходимо еще
много учиться, чтобы правиль-
но играть на краю обороны.

– Есть такой тест для край-
него защитника: надо сделать
длинную передачу вдоль бо-
ковой линии строго параллель-
но бровке. У вас получается?

– (Смеется.) Не знаю, не
пробовал. Главное, чтобы мяч
после моей передачи прихо-
дил к нашему футболисту, а не

к сопернику. А будет это пас
вдоль бровки, диагональ или
кросс – не важно. Желатель-
но, чтобы передача обостряла
ситуацию у чужих ворот. А тес-
ты, честно говоря, не люблю.

– В товарищеских матчах на
сборах вы забили два мяча и
очень часто подключались к
атаке. В официальных поедин-
ках гостите у чужой штрафной
значительно реже. Такова тре-
нерская установка?

– Все зависит от соперни-
ка. В Самаре я чаще участво-
вал в атаках, нежели в двух
следующих матчах. Со «Спар-
таком» вообще действовал
очень строго, поскольку мос-
квичи активно играли на флан-
гах. Конечно, всегда с удоволь-
ствием подключаюсь вперед,
но зачастую не позволяет си-
туация.

– Вы сейчас постоянно иг-
раете в одном из сильнейших
российских клубов. Владимир
Вайсс вам еще не звонил?

– Нет, с тренером нашей
сборной я еще не общался. Из
интервью в словацкой прессе

я знаю, что Вайсс вниматель-
но следит за событиями в рос-
сийской премьер-лиге. Навер-
ное, меня тоже видел в деле.
Посмотрим, что будет дальше.
Конечно, я очень хочу попасть
на чемпионат мира. Если не по-
лучится, то сильно расстроюсь.

– Именно в поединке с «Ло-
комотивом» вы дебютировали
в «Зените». Что запомнилось
из той игры?

– (Улыбается.) Это был матч
за Суперкубок. Этим все ска-
зано. Много положительных
эмоций, но подробности как-
то стерлись. Остался в памя-
ти только итоговый счет 2:1,
мы завоевали трофей. О таком
дебюте можно было только
мечтать. Лучше запомнилась
осенняя игра с «Локомотивом»
в том же сезоне, в которой я
также принимал участие. В
день рождения Дика Адвока-
ата мы победили 3:0. Но все
это происходило в Москве, а
сейчас предстоит играть дома.

– Мы вспомнили яркие по-
беды над «Локомотивом» в Бе-
локаменной, а на своем поле
«Зенит» трижды подряд играл
с «железнодорожниками»
вничью 1:1.

– Дело в том, что эта коман-
да на «Петровском» очень ис-
кусно играет от обороны, зак-
рывает все зоны и быстро
переходит в контратаку. Наде-
юсь, в воскресенье зрители
увидят обоюдоострый футбол,
оба соперника будут искать
счастья у чужих ворот. Думаю,
на этот раз результат будет та-
кой же, как в матче за Супер-
кубок в 2008-м, – 2:1 в нашу
пользу. Все-таки «Зенит» сей-
час сильнее «Локомотива», и
мы играем на своем стадионе.
Нас активно будут поддержи-
вать болельщики.

– В Марбелье команда Юрия
Семина готовилась к сезону ря-
дом с «Зенитом». Успели что-
нибудь подсмотреть у будуще-
го соперника?

– Нет. Тренировки «Локомо-
тива» начинались позже наших,
да еще на дальнем поле. Пос-
ле окончания занятий мы сра-
зу уезжали. Так что не удалось
понаблюдать, даже игру мос-
квичей с киевскими динамов-

цами не видел. Уверен, что
наши тренеры разберут игру
предстоящего соперника и рас-
скажут, как действовать, какие
у «Локомотива» проблемы.

– Сейчас в этой команде по-
явился классный исполнитель
штрафных ударов – Александр
Алиев. Так что первоочеред-
ной задачей защитников ста-
нет аккуратность вблизи своей
штрафной, правила нарушать
не рекомендуется.

– Я видел несколько мат-
чей «Локомотива» в этом се-
зоне. Алиев действительно
большой мастер, 30 метров для
его ударов – не расстояние. Ко-
нечно, будем стараться оборо-
няться осторожно, без фолов.
Однако у соперников есть и
другие хорошие футболисты,
например, очень активны иг-
роки на флангах. Им также на-
до уделять много внимания.

– Вы третий год живете в
нашем городе. Можно сказать,
что стали петербуржцем?

– Скажем так, я привык к
городу, к стране, ко всему, что
меня здесь окружает. Научил-
ся говорить по-русски, пусть
не идеально, но меня понима-
ют. В Петербурге моя жизнь.
С другой стороны, дом есть дом,
и он все же в Словакии.

– Чем заполняете свобод-
ное время?

– Если у меня не гостит ник-
то из родственников или дру-
зей, то большую часть прово-
жу дома: смотрю в Интернете
программы словацких телека-
налов или брожу по различным
сайтам. Иногда люблю пово-
зиться с Playstation. Не люблю
сам готовить: когда проголо-
дался, лучше зайду в ресторан.
Если же приехали гости, то по-
казываю им Петербург, кото-
рый уже успел неплохо узнать,
знакомлю их с многочисленны-
ми достопримечательностями.
Однако у всех свои дела, рабо-
та, сложности с визами. Так что
меня навещают не чаще одно-
го раза в два месяца.

«Я приходил в «Зенит»
в качестве центрального
защитника, но почему-то
все три тренера, с кото-
рыми работал, перево-
дили меня на фланг».





ВЯЧЕСЛАВ МАЛАФЕЕВ
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В мае-2009, когда локо-
герлз уже примеряли самые
короткие юбочки, а локо-бойз
перепрыгивали из штанов в
шорты, на стадион «Локомо-
тив» наведался долгожданный
гость. Команда из Черкизово,
напрочь провалившая старт и
только что прогнавшая трене-
ра Рахимова, на удивление ус-
пешно играла со «Спартаком»
(2:1). Во время одной из атак
бело-зеленых молвил слово
диктор стадиона: «Уважаемые
болельщики! На матче присут-
ствует Юрий Павлович Семин».
Та часть трибун, что пришла
поболеть за «Локомотив», до-
смотрела атаку и одобритель-
но заревела. На моей памяти
это был первый случай, когда
до сведения всего стадиона до-
водили, что матч посетил не
президент, не мэр и даже не
главный по железным доро-
гам – что матч посетил всего
лишь футбольный тренер.
Впрочем, при входе на черки-
зовский стадион это «всего
лишь» должно быть сдано в
камеру хранения. Для «Локо-
мотива» Юрий Семин – самый
большой человек.

Умные книги по бизнесу де-
лят коммерческие коллекти-
вы на корпорации и компании
семейного типа. То, как «Ло-
комотив» строился, и то, что с
ним творилось после расста-
вания с Филатовым и Семи-
ным, не оставляет сомнений в
том, к какому из типов отно-
сится этот клуб. Семин, вер-
нувшись в семью в конце
прошлой весны, быстро при-
вел ее в норму, кому-то раз-
дав ремня, кому-то – пряника,
и попер вверх. Сычев начал за-
бивать; Гильерме оказался
вратарем, причем очень спо-
собным и зрелищным; Биля-
летдинов взбодрился и довел

до ума переговоры с «Эверто-
ном»; Родолфо, затянув на пле-
че капитанскую повязку, доиг-
рался до звания лучшего
игрока команды; пару раз ре-
зультативно ошиблись судьи;
«Локомотив» едва не дотянул-
ся до Лиги чемпионов.

В последнее межсезонье
семья «Локомотива» стала
больше, гораздо больше. За
зиму только тех, кто может счи-
тать себя игроками первой
команды, у Юрия Семина
появилось человек восемь.
Прибавьте к этому сорвавше-
гося с крючка Романа Павлю-
ченко и Марата Измайлова, пе-
реход которого еще вполне
может случиться, и получите
крепкую команду, которой по
силам бороться за попадание
в еврокубки. Последние меся-
цы боссы «Локомотива» напо-
минали советских граждан,
впервые прорвавшихся в
супермаркет: даже когда все
необходимое куплено и в те-
лежке больше нет места,
хочется брать еще и еще.
Символ зимних покупок – Вла-
дислав Игнатьев: 23-летний
полузащитник был единствен-
ным российским игроком,
который давал жару в прош-
логодней Самаре и серьезно
заинтересовал Курбана Бер-
дыева, – тренер чемпионов
очень хотел видеть его у себя.
Игнатьев выбрал «Локомотив»
и в первых трех турах не то что
не вышел на поле – ни разу не
попал в заявку на игру.

Как тяжело, когда игроков
нет, мы видим, переключая на
матчи «Крыльев Советов». Как
тяжело, когда игроков слиш-
ком много, в этом году может
показать «Локомотив». Юрию
Семину – тренеру, который
привык полагаться преимуще-
ственно на одних и тех же бой-

цов, – в чемпионате-2010 при-
дется показать наличие тако-
го тренерского умения, как ро-
тация футболистов. Средняя
линия «Локомотива» кишит
известными игроками, и мно-
гих из них тяжело представить
на скамейке черкизовского
стадиона, какими бы удобны-
ми ни были ее кресла. Питер
Одемвингие – молодой чело-
век, переполненный талантом,
но не трудолюбием, – даже иг-
рая 25 матчей за чемпионат,
не мог привести свое настро-
ение в норму. Дмитрий Тор-
бинский – игрок сборной Рос-
сии, да и просто слишком стра-
стный парень, чтобы мирить-
ся с положением запасного.
Вместо кого, когда поправит-
ся, будет играть Вагнер (не
Лав), купленный прошлым ле-
том чуть ли не за 6 млн евро?
Вряд ли счастлив ганец Хами-
ну Драман, который готовится
к чемпионату мира в дубле
«Локомотива». Еще есть Глу-
шаков и Гатагов, видеть кото-
рых исключительно во втором
тайме не хочется хотя бы из
патриотических соображений:
оба молоды, способны и носят
в штанах российский паспорт.
В общем, какая атмосфера бу-
дет в «Локомотиве»-2010, еще
предстоит узнать.

Четыре первых тура – слиш-
ком реактивный отрезок, что-
бы делать полноценное резю-
ме, но пару строчек по игре
«Локомотива» в него внести
можно. Во-первых, пока реши-
тельно непонятно, в какой фут-
бол собирается играть команда.
Во-вторых, весьма бодро начал
сезон Ренат Янбаев – централь-
ным секторам «Петровского»
повезет наблюдать его беготню
по флангу Быстрова и Анюко-
ва. В-третьих, в зимней тележ-
ке «Локомотива» было как ми-

нимум три неплохих покупки.
Дмитрий Тарасов часто на-

рушает правила, зато просто
прекрасно делает работу опор-
ного и оставляет надежду, что
расставание Сергея Семака со
сборной России (если такое
когда-нибудь случится) прой-
дет безболезненно. Драман
Траоре вернулся из не самой
бестолковой аренды в Крас-
нодаре и принялся за работу,
которую умеет делать лучше
всего, – таранить защиту и иг-
рать в подыгрыше. Не всегда
это получается хорошо, но ес-
ли перед матчем будете бол-
тать с Николасом Ломбертсом,
предупредите, чтобы боролся
с малийцем предельно жестко
и внимательно. Наконец, Алек-
сандр Алиев, который, види-
мо, не зря так стремился к сво-
ему любимому тренеру, радует
Семина голами и умением бить
по мячу. Если вы когда-то смот-
рели весьма специфичный
чемпионат Франции, только
чтобы застать дежурный ше-
девр Жуниньо Пернамбукану
за «Лион», стоит переходить
на новый турнир. Малхаз Аса-
тиани, сравнивая удары Али-
ева с теми, что удаются Жу-
ниньо, если и преувеличивал,
то совсем чуть-чуть.

Как бы ярко, однако, в этом
году ни играли новые лидеры
«Локомотива», основные воп-
росы будут касаться главного
человека – Юрия Семина. Как
он проведет команду по тяже-
лейшему старту чемпионата,
где в соперниках по первым
шести турам – пять претенден-
тов на золото? Как разберет-
ся с оравой игроков, которых
набрал этой зимой? И как от-
реагируют лого-герлз в юбоч-
ках и локо-бойз в шортах, ког-
да диктор объявит фамилию
Семина в мае-2010?

Юрий ДУДЬ, специальный корреспондент
журнала «ProСпорт»

ДЫМ
ИЗ ТРУБЫ
ДЫМ
ИЗ ТРУБЫ





| ПРЯМАЯ РЕЧЬ |

26 | PROЗЕНИТ | 11.04.10 ||

Владимир МАМИНОВ. Из всех сменщиков Семина оставил, по-
жалуй, самое приятное впечатление. Говорил Маминов мало,
зато много выигрывал. После победы, одержанной в дебютном
матче, признался:

«Мне хотелось выскочить на поле. Я еле сдерживался».

Сразу же после вступления в новую должность Маминова от-
метил нынешний начальник «Зенита» Владислав Радимов:

«Я звонил ему после назначения, он же мой однокурсник по
ВШТ. Позвонил, пожелал огромной удачи, надеюсь, у него все по-
лучится. Мы много времени провели вместе на занятиях в ВШТ,
я могу сказать, что из него получится очень хороший тренер.
Он хороший человек, и как у профессионала у него очень инте-
ресные взгляды на футбол».

Из всего этого длинного списка тренеров Владимир Маминов –
единственный, кто до сих пор работает в «Локомотиве».

ОТ СЕМИНА
ДО СЕМИНА

Расхожим штампом стало утверждение, что «Локомотив» – это,
очевидно, Семин, а Семин – это, несомненно, «Локомотив».
Однако за четыре года, которые прошли между уходом обла-
дателя самого элегантного головного убора премьер-лиги в
сборную России и его возвращением в столичный клуб, у ру-
ля «Локо» перебывало пять тренеров, а еще два работали с
приставкой «и. о.». «ProЗенит» решил вспомнить, что наго-
ворили эти тренеры за прошедшие годы, и обнаружилось, что
за многими их высказываниями стоит целая эпоха. Эпоха в
которой было и грустное, и смешное, и яростное, и обидное.
Список высказываний – к вашему вниманию.

Владимир ЭШТРЕКОВ. Казался безмолвным подмастерьем Се-
мина, но после ухода Юрия Павловича в национальную коман-
ду выяснилось, что Эштреков вполне самодостаточный тренер.

«Как только президент РФС Виталий Мутко назвал имя но-
вого наставника национальной команды, мы еще раз встрети-
лись с Филатовым и обо всем окончательно договорились. А по-
том отправились на прием к президенту ОАО «Российские железные
дороги» Геннадию Фадееву, который сказал, что знает меня дав-
но и поэтому другие кандидатуры даже не рассматривал».

Позже Филатов признавался, что кандидатура Эштрекова бы-
ла выбрана в авральном режиме.

Славолюб МУСЛИН. Обаятельный югослав, когда-то трениро-
вавший Зинедина Зидана, до Спаллетти был обладателем са-
мой роскошной лысины в российском футболе. «Зениту» вы-
пало играть с его «Локомотивом» сразу же после отставки
Властимила Петржелы, и вспоминать тот день особого жела-
ния нет. Муслин после игры был любезен и предпочел отве-
шивать «Зениту» комплименты:

«Скажу, что в «Зените» здорово налажен переход из оборо-
ны в атаку. И питерская команда располагает лучшей, по мо-
ему мнению, связкой нападающих в чемпионате России. Я ее на-
зываю «суперзи». Аршавину и Кержакову вообще нельзя позволять
делать что-либо, даже принимать мяч».

Олег ДОЛМАТОВ. Матч с «Зенитом» оказался для Долматова
дебютным. Счет – удручающим. Болельщики с виража в тот
день оттянулись по полной по итогам вылета «Локомотива» от
полупрофессионального бельгийского «Зульте-Варегема», а
после игры Олег Васильевич печалился:

«К сожалению, первую половину встречи мы провели очень пас-
сивно и неагрессивно в атаке. В итоге мы получили два нелепых
гола, которые, конечно, и определили дальнейший характер игры».

Анатолий БЫШОВЕЦ. Мучил «Локомотив» целый 2007 год, по-
дарил «Зениту» путевку в Кубок УЕФА и запомнился целым ря-
дом афоризмов. Лучший, несомненно, вот этот:

«Я вам так скажу: ни в одном травнике, ни в одном лечебни-
ке, ни в одной энциклопедии нет рецепта борьбы против пре-
дательства. А еще хочу сказать, что есть предел положитель-
ным человеческим качествам. Но человеческой мерзости нет
предела. Спасибо».

Ринат БИЛЯЛЕТДИНОВ. Принял истерзанный внутренними про-
тиворечиями «Локомотив» после отставки Анатолия Федоро-
вича и сразу вступил в кровопролитную схватку с собственны-
ми же игроками, на фоне которых частности вроде вылета из
еврокубков выглядели малозначительными.

«Мне очень жаль, что сейчас в команде нет ни Босса, ни Ев-
сеева, ни Лоськова. Они бы, не сомневаюсь, быстро поставили
зарвавшегося Одемвингие на место, если бы возникла подобная
ситуация. К слову, в Греции с нигерийцем ребята тоже хотели
выяснить отношения по-мужски, но мне удалось сдержать их
эмоции. А как преподнесли эту ситуацию в СМИ? Такой мерза-
вец, как Одемвингие, остался в шоколаде, а я, человек, отдав-
ший 30 лет «Локомотиву», отстаивающий честь клуба и стра-
ны, оказался в г...».

Рашид РАХИМОВ. Выстрелив с «Амкаром», переехал на по-
вышение в столицу, однако, по общему мнению, не справил-
ся с грузом ответственности. В результате периодически сры-
вался на журналистов. Больнее всего досталось корреспонденту
одиозного «Твоего дня»:

«Зачем пришел? А? А ты напиши, что хочешь. Напиши, что
Спахич поругался с Билялетдиновым и что они дерутся. Или
еще что-нибудь. Давай я сейчас возьму бутылку, брошу в сте-
ну, а ты напишешь: «Рахимов бросил в журналистов бутылку».
Тебя же издание послало, да? Привет им от меня».

ФОТО:  ИТАР-ТАСС, Вячеслав ЕВДОКИМОВ





1 Алвим Маринато
Гилерме, Бразилия
12.12.85, 197 см / 87 кг

вратарь

23 Марко Баша
Сербия, 29.12.82
190 см / 89 кг

защитник

4 Родолфо Дантеш
Биспо, Бразилия
23.10.82, 183 см / 77 кг

защитник

32 Марек Чех
Чехия, 08.04.76
187 см / 84 кг

вратарь

5 Томислав Дуймович
Хорватия, 26.02.81
188 см / 87 кг

полузащитник

30 Малхаз Асатиани
Грузия, 04.08.81
184 см / 79 кг

защитник

55 Ренат Янбаев
Россия, 07.04.84
178 см / 71 кг

защитник

81 Алан Гатагов
Россия, 23.01.91
180 см / 71 кг

полузащитник

18 Владислав Игнатьев
Россия, 20.01.87
181 см / 73  кг

полузащитник

88 Александр Алиев
Украина, 03.02.85
173 см / 72 кг

полузащитник

21 Дмитрий Торбинский
Россия, 28.04.84
172 см / 60  кг

полузащитник
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Юрий Семин
Россия, 11.05.47

главный тренер

16 Фернандо Базилио
Шарлес, Бразилия
14.02.85, 173 см / 72 кг

полузащитник

17 Дмитрий Сенников
Россия, 24.06.76
183 см / 74 кг

защитник

20 Бранко Илич
Словения, 06.02.83
187 см / 78 кг

защитник
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19 Драман Дриди Траоре
Мали, 17.06.82
192 см / 82 кг

нападающий

11 Дмитрий Сычев
Россия, 26.10.83
176 см / 71 кг

нападающий

9 Осазе Питер
Одемвингие, Россия
15.07.81, 182 см / 74 кг

нападающий

13 Вагнер Дос Сантос
Феррейро, Бразилия
29.01.85, 172 см / 72 кг

полузащитник

7 Дмитрий Тарасов
Россия, 18.03.87
188 см / 73 кг

полузащитник

15 Драман Хамину
Гана, 01.04.86
173 см / 73  кг

полузащитник

8 Денис Глушаков
Россия, 27.01.87
178 см / 72 кг

полузащитник

90 Майкон Маркес
Битенкурт, Бразилия
18.02.90, 182 см / 77 кг

нападающий

3 Олег Кузьмин
Россия, 09.05.81
175 см / 72 кг

защитник
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– У «Локомотива» две по-
беды и два поражения в четы-
рех стартовых турах. Насколь-
ко ожидаемым стал для вас
такой результат?

– Календарь начала сезона
получился таким, что претен-
денты на самые высокие мес-
та проводят много матчей со
своими непосредственными
конкурентами. Ожидать сто-
процентного результата от
какой-либо из команд было
сложно. Поэтому не удивитель-
но, что все клубы, включая фа-
воритов, теряют очки. Те иг-
ры, которые провел «Локомо-
тив», могли завершиться как
победой «железнодорожни-
ков», так и их поражением. В
целом, шесть очков «Локомо-
тива» можно назвать ожида-
емым результатом. Причем
видно, что команда прибавля-
ет от матча к матчу.

– Какую проблему в игре
«Локомотива» на сегодняш-
ний день вы бы назвали самой
значимой?

– Я думаю, это игра защит-
ной линии. Основной централь-
ный защитник команды Родол-
фо травмирован, и это сильно
ощущается. И Баша, и Асати-
ани – игроки хорошего уровня,
безусловно умеющие играть в
футбол, но оборонительной ли-
нии не хватает лидера, како-
вым является Родолфо.

– В чем, на ваш взгляд,

Дмитрий БАРАННИК:

ЖДУ ОТ ИГРЫ
СВЕЖИХ
ТРЕНЕРСКИХ ЗАДУМОК

Чемпион СССР в составе «Зенита» Дмитрий Баранник в 2007–2009
годах работал спортивным директором «Локомотива». В интервью
«ProЗениту» он оценил новые приобретения «железнодорожни-
ков», объяснил, почему для них столь чувствительна потеря Ро-
долфо, и выразил уверенность, что на «Петровском» будет ин-
тересный и классный футбол.

«Локомотив» сейчас особен-
но силен?

– Команда здорово уком-
плектована атакующими фут-
болистами. Я имею в виду не
только номинальных форвар-
дов, но и всех, кто входит в
группу атаки. Есть огромные
возможности в варьировании
созидательной и наступатель-
ной игры, и последний матч
это как раз наглядно показал.
Встречу со «Спартаком» «Ло-
комотив» начинал с одним
чистым нападающим, а игру
против «Динамо» уже с тремя
номинальными форвардами.
Есть Одемвингие, есть Сычев,
есть Траоре. Все они – напа-
дающие высокого уровня, уме-
ющие одним действием ре-
шить исход игры в пользу
своей команды. Плюс теперь
у них есть отличная поддер-
жка со стороны Алиева.

– Как бы вы оценили селек-
ционную работу клуба в это
межсезонье?

– «Локомотив» по финан-
совым затратам и количеству
приобретенных игроков явно
занял одно из первых мест сре-
ди российских команд. В клуб
пришли футболисты хороше-
го уровня: Алиев, Тарасов, Иг-
натьев. Вернулись из аренды
Драман Траоре и Хамину Дра-
ман. Основной вопрос был в
том, насколько удачно и быс-
тро новые люди смогут влить-
ся в коллектив, стать частью

команды. После четвертого ту-
ра можно сказать, что те игро-
ки, которые были куплены, на-
чинают уже сейчас приносить
дивиденды. Есть еще брази-
лец Майкон. Он пока появлял-
ся на поле всего один раз, при-
чем ненадолго. Зная, сколь
активно селекционный отдел
«Локомотива» работает на бра-
зильском рынке, сколько ска-
уты там проводят времени,
можно не сомневаться, что у
руководства были веские ос-
нования сделать эту покупку.
Видимо, в этом футболисте
рассмотрели что-то, что смо-
жет приносить клубу пользу.
Надо еще иметь в виду, что,
пока холодно и в большинстве
городов плохие поля, бразиль-
цам раскрываться тяжело. Их
время еще не настало. Вагнер,
видимо, тоже не случайно по-
ка не выходит в основе. Кста-
ти, нечто подобное можно уви-
деть и в московском «Спар-
таке» – там бразильцы тоже не
блещут. А в целом зимняя тран-
сферная кампания позволила
«Локомотиву» стать, на мой
взгляд, одной из самых качес-
твенно укомплектованных
команд премьер-лиги.

– Об Александре Алиеве уже
говорят как о главном откры-
тии чемпионата. Согласны ли
вы с такой точкой зрения?

– Думаю, говорить об этом
еще рано. Алиев – неплохой
игрок, но мы пока кроме уда-
ров по воротам от него ниче-
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го толком не увидели. Ведь этот
футболист был приобретен для
того, чтобы вести игру. На се-
годняшний день в плане сози-
дания, в плане, например, вы-
веренных передач в игровых
ситуациях он не слишком си-
лен. Вероятно, нужно больше
времени, чтобы притереться к
партнерам. Скажем, до Данни
Алиеву пока далеко. Хотя Алек-
сандр – игрок хороший, пер-
спективный, молодой, по-спор-
тивному злой. У него есть все
качества, чтобы стабильно иг-
рать на высоком уровне. Не
возьмусь судить о чисто фут-
больном мастерстве, но, во
всяком случае, физические и
моральные качества дают ему
возможность быть на ведущих
ролях в российском футболе.

– Предшественникам Семи-
на на посту главного тренера
«Локомотива» часто ставили в
вину неспособность создать
благоприятную обстановку в
коллективе. А недавно в дубль
был отправлен не последний
«железнодорожник» Дмитрий
Торбинский. Не свидетельству-
ет ли это о несколько нездо-
ровой атмосфере в команде?

– Это говорит как раз об об-
ратном. Это говорит о том, что
Юрий Павлович – непререка-
емый авторитет в «Локомоти-
ве», как среди болельщиков,
так и среди оперативного ру-
ководства клуба. Проблема
предшественников Семина бы-
ла как раз в том, что они не при-
нимали жестких решений, ког-

да это было нужно, а шли на
какие-то компромиссы, кото-
рые в дальнейшем сказыва-
лись на них негативно. Юрий
Павлович ведет ту политику,
которую считает нужной. И она
приносит результат.

– Как бы вы оценили дей-
ствия оборонительной линии
«Локомотива» в первых четы-
рех турах?

– Во-первых, есть пробле-
мы на краях. Не согласен с те-
ми, кто называет Янбаева и
Кузьмина защитниками
атакующего плана. По моему
мнению, это амплуа подразу-
мевает способность не только
быстро добежать до лицевой
линии, но и сделать нацелен-
ную острую передачу или про-
стрел. А тот же Янбаев этим не
отличается. К тому же он прав-
ша. Крайние защитники «Ло-
комотива» много двигаются,
стараются, но КПД пока не впе-
чатляет. Так что здесь есть
серьезный потенциал для уси-
ления игры.

Как я уже говорил, не мог-
ла не сказаться потеря Родол-
фо. Я видел бразильца в тре-
нировочном процессе, внутри
команды и знаю, насколько это
авторитетный и мастеровитый
парень. Кроме того, важно, что
он говорит на русском языке
и у него нет проблем в обще-
нии как с русскими, так и с ино-
странцами. При этом он и фут-
болист классный. Здорово
борется на «втором этаже»,
прекрасно начинает атаки,

удар с левой у него очень при-
личный. Так что его отсутствие
– серьезный минус для кол-
лектива.

– Из игроков средней ли-
нии регулярно выходят на по-
ле только Алиев и Тарасов,
главный тренер каждый раз
предлагает новые сочетания.
Чего ищет Семин?

– У «Локомотива» большая
скамейка, и запасные в коман-
де очень хорошего качества.
В начале сезона, естественно,
идут какие-то притирки, про-
буются новые связки, тренер
наблюдает за тем, кто с кем
лучше взаимодействует, ана-
лизирует. Юрий Павлович мо-
жет принимать жесткие меры,
так как в полузащите у него
есть альтернативы на все по-
зиции. Помимо Торбинского,
Дуймовича, Шарлеса и Вагне-
ра есть еще Глушаков и моло-
дой Гатагов. Конкуренция ни-
кому не мешала, и я думаю, что
в ближайшие туры Семин оп-
ределится с костяком средней
линии. А пока он дает игрокам
возможность проявить себя.

– Из семи забитых «Локо-
мотивом» мячей шесть – на
счету номинальных полузащит-
ников, еще один гол Сычев
забил с пенальти. Можно ли
говорить о проблемах с фор-
вардами?

– Не стал бы слишком серь-
езно относиться к статистике
результативности нападающих

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
«ЛОКОМОТИВ» Москва

Клуб основан 12 января 1936 года.
Высшее достижение в чемпионате СССР – 2-е место (1959).
Обладатель Кубка СССР – 1936, 1957.
Чемпион России – 2002, 2004.
Серебряный призер – 1995, 1999, 2000, 2001.
Бронзовый призер – 1994, 1998, 2005, 2006.
Обладатель Кубка России – 1995/96, 1996/97, 1999/00, 2000/01, 2006/07.
Обладатель Суперкубка России – 2003, 2005.

Больше всех матчей в премьер-лиге сыграл Владимир Маминов – 291.
Лучший бомбардир в премьер-лиге – Дмитрий Лоськов – 95 голов.
Самая крупная победа в премьер-лиге – 9:0 – «Уралан» (2000).
Самые крупные поражение в премьер-лиге – 0:3 (12 матчей), 1:4 (4 матча).

«Зенит» и «Локомотив» встречались в чемпионатах страны 90 раз. В 29 матчах победили сине-
бело-голубые, в 30 поединках была зафиксирована ничья. Разность мячей 125-119 в пользу
петербуржцев.
В рамках российской премьер-лиги соперники провели 28 матчей. В пяти выиграли зенитовцы,
в 14 встречах команды разделили очки. Разность мячей 36-30 в пользу москвичей.

после четырех туров. Намного
важнее потенциал атакующей
группы. Мы знаем, что и Одем-
вингие, и Сычев, и Траоре – это
игроки, которые умеют заби-
вать. На мой взгляд, это воп-
рос времени. Помня о подборе
игроков середины поля, мож-
но насчитать очень много раз-
нообразных тактических вари-
антов игры в атаке. Мы уже
видели «Локомотив» и с одним
форвардом, и с тремя. Тренер-
скому штабу нужно только вре-
мя, чтобы нащупать оптималь-
ные сочетания для разных
моделей игры. По моему мне-
нию, ни одна команда премь-
ер-лиги на сегодняшний день
не может похвастать таким под-
бором нападающих, как «Ло-
комотив».

– Какой сценарий игры на
«Петровском» вам представ-
ляется наиболее вероятным?

– Все зависит от того, ка-
кой стиль игры выберут тре-
нерские штабы «Зенита» и
«Локомотива». Мы видели
«железнодорожников», игра-
ющих в оборонительном клю-
че, в матче со «Спартаком». В
то же время с «Динамо» подо-
печные Семина играли совсем
по-другому, с акцентом на ата-
ку. Многое будет зависеть от
того, хватит ли Семину реши-
мости играть в гостях с «Зени-
том» в атакующий футбол. Во-
обще хотел бы отметить, что в
последнее время встречи меж-
ду «Зенитом» и «Локомоти-
вом» проходили на высоком
качественном уровне. Наде-
юсь, что в предстоящем мат-
че мы увидим много хороше-
го, разумного футбола в
исполнении отличных игроков.
У обоих соперников в составе
есть футболисты, от которых
мы вправе ждать и даже тре-
бовать игры высокого уровня.
К тому же теплая погода дол-
жна была улучшить качество
газона. Замечу, что поединки
между «Зенитом» и «Локомо-
тивом» носят принципиальный
характер именно на поле, а не
на трибунах. Лично я жду от
игры интересного футбола,
свежих тренерских задумок и
высокого исполнительского
мастерства.

ИНТЕРВЬЮ:  Александр НАЛИВАЙКО

ФОТО:  ФК «ЗЕНИТ»
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Молодежная команда «Зенита» и в
новом сезоне находится среди ли-
деров первенства России. В стар-
товых турах автором двух голов
стал Вячеслав Сушкин, сыгравший
в двух матчах в нападении, а еще
в двух – на правом фланге оборо-
ны. В интервью «ProЗениту» юный
универсал признался, что занимал-
ся дополнительно с тренером по
легкой атлетике, рассказал, что ему
уже приходилось играть в одной
команде с Александром Кержако-
вым, и раскрыл секрет, что собира-
ется открыть свой бизнес.

МЫ
ВКЛЮЧАЕМ
ФОРСАЖ
И ДОЖИМАЕМ
СОПЕРНИКА

– В прошлом году молодеж-
ная команда стала чемпионом
России. Это вызвало бурю эмо-
ций. В новом сезоне нет ощу-
щения, что идете пройденной
тропой?

– Наша победа уже стала ис-
торией. Ее приятно вспоминать,
и нельзя сказать, что она не ос-
тавила никакого следа. Одни
называют это духом победите-
лей, другие – максимализмом.
По большому счету дело не в
определении. Просто нас уже
не устроит никакое другое мес-
то, кроме первого. А поскольку
все ребята прекрасно понима-
ют, что удержать его будет не-
просто, то все работают очень
добросовестно. Кроме возрос-
шей мотивации не позволяет
стоять на месте и конкуренция
за место в составе. Она и рань-
ше была серьезной, а сейчас в
команду пришли молодые та-
лантливые ребята, каждый из
которых стремится доказать
свою состоятельность в футбо-
ле. Все это вместе – стимул ид-
ти дальше. И я не думаю, что
мы идем пройденной тропой.
Ситуация по сравнению с прош-
лым годом сильно изменилась.

– Возможен и другой итог се-
зона. Например, прошлогодний
успех повторить не удастся, но
на вас обратит внимание и
пригласит в главную команду
Лучано Спаллетти. Что важнее?

– Я уверен, что эти два со-
бытия взаимосвязаны. В ус-
пешно выступающей команде
тебя быстрее заметят. Чемпи-
онство редко приходит без яр-
кой игры, а в этом случае глав-
ный тренер наверняка кого-
нибудь пригласит хотя бы для
просмотра. По крайней мере,
вероятность этого сильно уве-
личится.

– Зимой десять представи-
телей прошлогодней молодеж-
ной команды побывали на сбо-
рах главного «Зенита». Вас
пока не приглашали. Это под-
стегнуло или просто огорчило?

– Любой человек стремится
добиться как можно большего.
Каждый футболист ставит пе-
ред началом сезона перед со-
бой цель, которую необходимо
осуществить. Пусть не сразу, но
хотя бы немного приблизиться
к ней. Тот факт, что Максим Ка-

Вячеслав СУШКИН:



нунников и Игорь Чеминава на-
чали играть в главной коман-
де, является для всех нас ог-
ромным стимулом и, конечно
же, подстегивает.

– Что из рассказов вернув-
шихся из основного состава
произвело наибольшее впечат-
ление?

– Ребята рассказали, как
здорово взаимодействовать на
поле с футболистами высокого
класса. Мне кажется, если ря-
дом такие мастера, то будешь
прогрессировать намного быс-
трее, нежели в дубле. Стоит сде-
лать шаг в главную команду –
дальнейшее развитие каждого
игрока пойдет легче.

– Ваш прогресс ни у кого не
вызывает сомнений. В прош-
лом году вы сначала выходили
на несколько минут на замену,
затем стали проводить на поле
все больше времени, а к концу
сезона были футболистом стар-
тового состава…

– Когда только пришел в мо-
лодежную команду из юношес-
кого футбола, мне не хватало

физики, чтобы конкурировать
за место в составе. Сначала ду-
мал, что буду продолжать мно-
го забивать, как и в чемпиона-
те города. Все оказалось
сложнее.  Я начал тренировать-
ся дополнительно под руковод-
ством своего отца, затем меся-
ца четыре занимался с трене-
ром по легкой атлетике. Уста-
вал страшно, только приходил
домой – сразу ложился спать.
Но постепенно становилось
легче, и в итоге к осени замет-
но окреп, появилась уверен-
ность. Тренеры нашей коман-
ды сразу же это заметили и на-
чали ставить в состав.

– Ваш отец тоже имеет отно-
шение к миру спорта?

– Да, он был чемпионом
страны по биатлону, но всегда
любил футбол. Жаль, всерьез
стал заниматься этой игрой
слишком поздно. Мой старший
брат играл в футбол в школе
«Динамо», я начал с «Примор-
ца», но нашим первым трене-
ром был папа. Со мной он пос-
тоянно занимался дополни-
тельно с шести до восемнад-
цати лет, и, конечно же, без его

настойчивости я не достиг бы
никаких успехов. Да и сейчас
он ходит на все игры, объясня-
ет мне, как надо было действо-
вать в той или иной ситуации.
Я ему очень благодарен.

– Другими словами, у вас
страсть к футболу появилась
не сразу?

– У меня быстро появился
интерес к этой игре. Помню,
мы ездили к бабушке с дедуш-
кой на Украину, я был тогда
совсем маленький. Папа с бра-
том стали катать мяч, делая
друг другу передачи, и вдруг у
меня возникло сильное жела-
ние отобрать у них мяч. С это-
го дня все и началось. Но за
счет простого интереса можно
играть во дворе. Отец правиль-
но направил меня, приучил ре-
гулярно работать. Второй моей
футбольной школой стала «Сме-
на», но там я провел всего год –
перешел в «Зенит», в группу к
Сергею Ивановичу Романову.
Мне тогда было девять лет.

– На ваших глазах проходи-
ло формирование этой детской
команды, из которой в моло-

«Я четыре
месяца зани-
мался с трене-
ром по легкой
атлетике. Уста-
вал страшно,
только при-
ходил домой –
сразу ложился
спать. Но пос-
тепенно стано-
вилось легче».
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дежке сейчас играют восемь
человек, а Канунников и Чеми-
нава, по существу, футболисты
основного состава «Зенита». В
чем ее секрет?

– Заслуга в таком удачном
выпуске принадлежит нашему
тренеру. Наверное, Сергей Ива-
нович нас правильно готовил.
Держал в ежовых рукавицах,
постоянно убеждал, что мы спо-
собны на многое. Иногда кри-
чал, но совершенно по делу,
поскольку его высказывания,
даже резкие, подстегивали.

– В пример вам свой прош-
лый выпуск не приводил? Мол,
Саша Кержаков относился к де-
лу иначе?

– (Смеется.) Так оно и бы-
ло. Более того, лет пять под-
ряд 29 декабря мы встреча-
лись с ребятами из того
выпуска, они приходили к нам
на тренировки, в том числе и
Кержаков. Та команда тоже
была очень сильной, многие
футболисты потом долго выс-
тупали в различных дивизи-
онах. Мы не просто смотрели
на уже взрослых игроков, а
играли с ними. После таких

встреч нам тоже хотелось че-
го-то добиться.

– В чью пользу завершались
эти матчи?

– Когда играли выпуск про-
тив выпуска, то побеждали
старшие. Однако чаще были
смешанные составы – так ин-
тереснее. Кстати, играли не
просто так, а на колу (улыбает-
ся). Так что страсти бушевали
нешуточные, все стремились
победить.

– В прошлом году вы играли
в основном в нападении, реже –
в полузащите. Сейчас уже во
второй раз вы начинали матч
на позиции правого защитни-
ка. Кто же вы по амплуа?

– Мне всегда по душе была
позиция форварда. Крайний
или центральный – все равно,
главное – хочется играть на ос-
трие атаки. Люблю, когда мяч
оказывается в сетке чужих во-
рот. Однако все решает тренер.
Сейчас меня видят на месте
крайнего защитника. Считаю,
что это неплохо, поскольку
приобретаешь новый опыт,
класс при этом растет. Честно

говоря, когда на третьем сбо-
ре в двух матчах поставили в
оборону, то это стало для меня
большой неожиданностью. Уго-
варивал себя, что так надо в
интересах команды, не хоте-
лось подвести ребят. На самом
деле в игре флангового защит-
ника и хавбека отличия не
очень большие. При атаке со-
перника с фланга порядок дей-
ствий схожий, разница в том,
что находишься ближе к сво-
им воротам.

– В этом сезоне вы уже в трех
турах забили больше голов, чем
за весь прошлогодний чемпи-
онат. Продолжаете прогресси-
ровать?

– У меня просто очень боль-
шое желание, чтобы наша
команда все время побеждала.
Я буду делать для этого все, что
смогу.

– Половина матчей скла-
дывалась по похожему сцена-
рию. Вы открывали счет, а за-
тем тут же кто-нибудь из
зенитовцев отправлял в сет-
ку второй мяч, добивая сопер-
ников. Это стечение обсто-
ятельств?

– Первый гол очень важен.
Пропустившая сторона тут же
хочет отыграться, и в этот мо-
мент можно воспользоваться
психологическим состоянием
соперника, организовав контр-
атаку. Дважды у нас получилось
извлечь выгоду из удобной си-
туации. Кстати, могло быть и
больше голов, подвела реали-
зация моментов.

– Во всех вторых таймах это-
го сезона ваша команда выгля-
дела свежее своих визави. Зе-
нитовцы настолько хорошо
готовы физически?

– Действительно, порой пос-
ле перерыва нам удается прос-
то перебегать соперников. Ко-
нечно же, это результат пред-
сезонной подготовки, которую
провел Анатолий Викторович.
С определенного момента мы
словно включаем форсаж и до-
жимаем конкурента.

– А какова нефутбольная
сторона жизни Вячеслава
Сушкина?

– Ее практически не сущес-
твует. У нас вся семья футболь-
ная, вокруг этого и идет боль-
шинство разговоров. Сейчас
брат приехал в гости, так, когда
вечером темно и не выйдешь
во двор мяч покатать, мы на
компьютере по сети в футбол
играем. Иногда в выходные мо-
гу сходить в кино или в боулинг
с друзьями.

– Однако спорт № 1 иногда
преподносит неприятные сюр-
призы. Неужели нет никакого
запасного аэродрома?

– Мы с братом хотим открыть
свой магазин по продаже одеж-
ды. Потихоньку дело тронулось
с места и набирает ход.

– Хотите пойти по дороге Ан-
дрея Аршавина?

– (Смеется.) Из меня, навер-
ное, получится плохой дизай-
нер. Да и профессия у меня
будет другая. Так что не соби-
раюсь конструировать модели
новой одежды. Буду просто ее
продавать.

ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО:  Вячеслав ЕВДОКИМОВ

«Когда на третьем
сборе в двух матчах
поставили в обо-
рону, то это стало
для меня большой
неожиданностью.
Уговаривал себя,
что так надо
в интересах
команды».
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«СТАЛИНЕЦ»

До середины 30-х в нашей
стране преобладало мнение,
что в СССР в силу террито-
риальных и климатических
особенностей невозможно
провести чемпионат среди
клубов. Оказалось, все проб-
лемы можно решить. Слов-
но грибы после теплого дож-
дя, в СССР выросли добро-
вольные спортивные обще-
ства, сформированные по
профессиональному принци-
пу. Ленинградский металли-
ческий завод подчинялся в
начале 1936 года Комисса-
риату электромашиностро-
ительной промышленности,
к которому было прикрепле-
но ДСО «Сталинец». Получи-
лось очень удачно, посколь-
ку ЛМЗ в то время носил имя
вождя.

Сначала планировалось
провести двухкруговой тур-
нир среди 20 сильнейших ко-
манд страны. Однако к 27
марта решили, что, пока нет
опыта проведения столь
масштабных соревнований,
лучше разделить участников
на три группы и провести два
чемпионата – весенний и
осенний. Регламент оказал-

ся готов лишь к 11 мая, но его
постоянно корректировали, да-
же после старта сезона. Подго-
товка футболистов ЛМЗ к исто-
рическому событию началась в
середине февраля с общего соб-
рания на квартире капитана
команды Бориса Ивина. 15 мар-
та подопечные Павла Бутусова
отправились на тренировочный
сбор в Краснодар. Свой первый
товарищеский матч под новым
именем «металлисты» выигра-
ли 8 апреля у местных динамов-
цев – 2:0. Отличились Алек-
сандр Гнездов и Павел Донин.
Подготовку команда продолжи-
ла в Одессе, где уступила мос-
ковским одноклубникам 2:4 и
разошлась миром (1:1) с их зем-
ляками из «Торпедо».

НАКАНУНЕ СТАРТА

В родной город команда вер-
нулась в начале мая, на тот мо-
мент не было никакой ясности,
где, когда и с кем предстоит со-
ревноваться. О том, что наши
футболисты не включены в пер-
вую семерку и будут выступать
в группе «Б», из Москвы сооб-
щили лишь за неделю до вы-
езда на первый матч. А  12 мая
началось первенство Ленингра-
да. «Сталинцы» встретились с
командой Кировского завода и,
несмотря на заметное террито-
риальное преимущество, не су-
мели победить – 0:0. Через пять
дней как по заказу в заводской
газете появилась разгромная
статья, подписанная восемью

болельщиками. Ими называл-
ся главный виновник невнят-
ной игры – тренер. Честно го-
воря, даже неудобно цитировать.
В «футбольном невежестве»
Павла Бутусова можно было об-
винить лишь с какой-то дале-
коидущей целью. «Глас наро-
да» был услышан, 23 мая
«Сталинец» отправился в Днеп-
ропетровск с новым наставни-
ком – Петром Филипповым.

Сам Петр Павлович не имел
к травле Бутусова никакого от-
ношения. Филиппов – насто-
ящий интеллигент, получивший
в Англии не только инженер-
ное, но и футбольное образова-
ние. Он отыграл два сезона в
одной из британских любитель-
ских лиг, а ранее выступал за
сборную СССР по футболу и хок-
кею с мячом.

В тот час, когда команда за-
нимала свои места в поезде,
наш будущий соперник, днеп-
ропетровское «Динамо», раз-
громил на своем поле ленин-
градский «Спартак» – 5:1. Эта
новость догнала «сталинцев»
уже в дороге, а сама поездка
оказалась богата на сюрпризы.
В Харькове неожиданно исчез
защитник Бобрышев. Но ника-
ких леденящих кровь историй
не придется рассказывать: он
просто сбежал, решив перей-
ти в другую команду. Уже в
Днепропетровске пришлось от-
править в больницу с присту-
пом аппендицита еще одного
основного игрока обороны –
Николая Салостина.

«ProЗенит» продолжает серию статей, посвященных 85-летию рождения
нашей команды. Пришла пора поговорить о дебютном матче «Сталин-
ца» в чемпионате СССР. Итак, за окном – весна 1936-го…

1936
ПЛЮС-МИНУС ШЕСТЬ

К разочарованию местной
публики (на трибунах собралось
около 20 тысяч болельщиков),
продолжения голевой феерии
их команды не последовало. На-
оборот, с первых минут иници-
ативой завладели ленинград-
цы. Гол, забитый на 18-й минуте
Алексеем Ларионовым, выгля-
дел вполне логичным. Форвард
ворвался в штрафную и с вось-
ми метров пробил в правый
верхний угол. В дальнейшем
«металлисты» продолжали ата-
ковать, но вдруг раздался свис-
ток московского арбитра Ме-
довара, предлагавшего игрокам
пройти в раздевалки. К этому
моменту было сыграно 39 ми-
нут. Жара стояла такая, что наш
капитан Борис Ивин в переры-
ве просто улегся в ванну с хо-
лодной водой.

В дальнейшем подопечные
Петра Филиппова продолжали
контролировать ход матча, а с
трибун начали освистывать ме-
стную команду. Неприятности
начались на 40-й минуте второ-
го тайма. Из-за травмы покинул
поле Ларионов, а затем капи-
тан хозяев Лайко успел про-
толкнуть мяч Кривошееву. Удар
у форварда не получился, и все
же снаряд закатился за линию.
В концовке всех ожидал сюр-
приз: судья компенсировал не-
доигранное в первом тайме вре-
мя. У нас был шанс на победу,
но после выстрела Гнездова мяч
попал в перекладину – 1:1.

ПРЕМЬЕРА
В ДНЕПРОПЕТРОВСКЕ
ПРЕМЬЕРА
В ДНЕПРОПЕТРОВСКЕ ТЕКСТ: Дмитрий РЯБИНКИН
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ЧУВСТВО ЛОКТЯ

На стадион я впервые при-
шел в 1981-м, когда «Зенит»
играл в Кубке УЕФА, а непос-
редственно на 33-м оказался
год спустя. Я учился в восьмом
классе, и мой друг Миша Сер-
бинов, он же достаточно изве-
стный фанат Сократес, пота-
щил меня и еще несколько
одноклассников на матч с
«Шахтером». Ощущения обе-
щал экстремальные, или, как
тогда говорили, кайфные. В 15
лет внимание обостренное, и
впечатлений действительно
оказалось море. Грандиозный
стадион, практически полный
33-й. Прекрасно помню Шля-
пу в фетровой шляпе с нари-
сованной пастой стрелкой,
помню его заряды. Была еще
пара человек, которые могли
заряжать, или заводить, как
это тогда называлось. Присут-

Если первым фанатам «Зенита», появившимся
на 33-м секторе стадиона имени Кирова в 1980 году,
предстояло самим выстраивать отношения между
собой, властями и поклонниками других клубов, то вто-
рая волна вроде бы застала уже сформированную сис-
тему. Однако принимала она далеко не всех. Как но-
вичку удавалось стать правым фанатом, что отличало
ленинградских фанатов от москвичей и почему «Зени-
то победито» – это плохо, «ProЗениту» рассказал Алек-
сей Деревягин, он же Дюрер.

ВТОРАЯ ВОЛНА

ствовали на стадионе и нес-
колько фанатов «Шахтера» со
своими черно-оранжевыми
шахматными флагами.

Все это так затянуло, что я
стал ходить на стадион матч за
матчем. Свои впечатления за-
частую фиксировал в дневни-
ке. Почему меня привлек имен-
но 33-й? Наверное, это связано
с тем, что в таком возрасте че-
ловек нуждается в самоутвер-
ждении, в чувстве локтя. В
школе это довольно вяло ощу-
щалось. Не скажу, что я был
лидером в классе, но к фана-
там в те годы относились
своеобразно: с уважением и
даже с некой боязнью. Для
мальчишки это многое значит.
Помню, иду я как-то ночью че-
рез парк Победы, а там извес-
тная на весь город полукрими-
нальная компания собиралась.
И вот сидят они у памятника
Жукову, кто-то с гитарой, бу-

тылки, само собой. Подхожу и
думаю, как бы сделать так, что-
бы мне ничего не было. А ро-
зетка длинная у меня, ну я ее
выпустил наружу – и прямо че-
рез центр этой компании. Они
оглядели меня со всех сторон,
понимающе покачали голова-
ми и пропустили. С тех пор у
меня принцип: всегда идти
напролом. Помогает железно.

Сам фанатизм на 33-м выг-
лядел следующим образом: за-
водили Шляпа, Марадона, воз-
можно, еще пара человек. Все
довольно слаженно и четко за
ними подтягивали. Фирменной
кричалкой считалась «Во всем
Союзе знаменит ленинград-
ский наш «Зенит»!». Очень
жаль, что сейчас она пропала.
Песни пели: гимн, «Знамя «Зе-
нита», «Синюю птицу», кото-
рая вроде бы со «Спартака»
переделана, но некоторые го-
ворят, что нет. Про спорткоми-
тет пели, что это не мясников-
ский, а ЦСКА притон – тогда
армейцы врагами были. А за-
водки, которые звучали на «ле-
вом» 47-м секторе, были со-
вершенно исключены. За них
можно было даже получить.
Например, «Родились двой-
няшки, сестренка и брат, их
первое слово – «Зенит» Лени-
нград» или ультралевое по ти-
пу чилийского «Эль пуэбло
унидо ханас сера венсидо» –
нечто непроизносимое с «Зе-
нито победито» в конце. А вот
«Всяко может в жизни статься,
может муж с женой расстать-

«Фирменной кричалкой
считалась «Во всем Союзе
знаменит ленинградский
наш«Зенит»!». Очень жаль,
что сейчас она пропала».

1982:1982:
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ся, можно бросить пить-курить,
но «Зенит» не победить» – это
было, но затем подобные ве-
щи тоже ушли к левым. Цве-
тов на секторе было много, но
пока в основном бело-синих.
Сине-голубые были – у меня,
например. Первую розетку мне
матушка связала на спицах
(машинная вязка у фанатов
стала популярна года с 83-го).
И такой шарф также считался
«правым». Флагов было мно-
го, причем кроме зенитовских
флаги ленинградского спорт-
комитета – синие с диагональ-
ной полосой и буквой «Л». По-
мимо флагов популярны были
вымпелы. Их даже на шее но-
сили. Очень было распростра-
нено коллекционирование
значков зенитовских: стрелки,
флажки – разновидностей де-
сять вспомню, наверное. Но до-
ма их не хранили – накалыва-
ли на панамки, другие голов-
ные уборы. Чем больше у тебя
значков, тем ты круче. У неко-
торых были раритеты – старые
красные стрелки на горячей
эмали, были вообще на вин-
тах – послевоенные. У Монаха
был значок круглый, в кото-
рый можно было вставить все
что угодно. Соответственно,
у него внутрь кружочка был
вставлен росчерк Казаченка.
У некоторых автографы игро-
ков даже на розетках были.

ЛЕВЫЕ И ПРАВЫЕ

Деление на левых и правых
в те времена было довольно
четкое. Левыми считались в
первую очередь посетители
47-го сектора. Они почему-то
упорно придерживались двух

цветов, организации у них бы-
ло поменьше, да и сама публи-
ка довольно расхлябанная, аг-
рессивная. Основной контин-
гент – ребята из ПТУ, дворо-
вые компании. Раскачивание
трамваев, бросание в качестве
серпантина кассовых автобус-
ных лент – это было характер-
но именно для них. На 33-м бы-
ло довольно много студентов,
да и вообще уровень повыше.
Но влиться в коллектив было
нелегко. Когда я пришел, мне
сразу объяснили: чтобы не воз-
никло неприятностей, проис-
ходящее нужно воспринимать
серьезно. Я так и восприни-
мал, поскольку мне это нрави-
лось. Молодежь на 33-м изна-
чально тоже считалась левой.
Если человек предпочитал ос-
таваться в этой категории, он
был обречен на то, что его бу-
дут «обувать» или унижать дру-
гими способами.

Сейчас главным признаком
настоящего фаната являются
выезды, в начале 80-х это счи-
талось желательным, но не
обязательным. Главное было
посещать все домашние мат-
чи, по возможности – дубль.
Активно болеть, поддерживать.
Интересоваться фанатской
жизнью в других городах, на-
ходиться внутри этой субкуль-
туры. Конечно, нужно было ста-
раться быть ближе к основе.
Чем больше тебя запоминали
на секторе, тем выше твой ста-
тус. Но рано или поздно все
равно следовало начать ез-
дить. Насколько я помню, в те
годы, чтобы считаться стабиль-
но правым, нужно было иметь
порядка пяти выездов.

Правые тоже не выглядели

однородной массой. Была так
называемая основа, люди, ко-
торые старались выезды вооб-
ще не пропускать, которые жи-
ли «Зенитом». Если правыми
можно было назвать человек
двести, то основой – порядка
пятидесяти.

Поскольку абонементов в те
годы не существовало, купить
билет в свой сектор удавалось
не всегда. Таким образом, на
33-й зачастую попадали левые
с 47-го. Иногда нам тоже при-
ходилось сидеть на 47-м. Не-
которым фанатам было все
равно, на каком секторе нахо-
диться, и их тем не менее счи-
тали правыми. Того же Мона-
ха, например. Он был систем-
ным хиппи – тихий, спокойный,
волосатый. На свой первый
выезд я ездил с ним.

ФАНАТСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

В своем Московском районе
фанатов я знал всех. Да и бы-
ло-то нас с десяток. Мячик, Ан-
тон, вокруг которого группиро-
вались несколько человек из
первой английской школы, Ка-
рвалан например. Сократес –
мой друг фактически с детско-
го сада. Круифф, Стас, Плом-
бир. Вот, пожалуй, и все. Так, в
принципе, по районам фанаты
и делились – не было, как сей-
час, бригад с фирменными наз-
ваниями. Купчино, Полюстро-
во, Юго-Запад, Веселый
поселок, Центр. Центровых бы-
ло немного, но они, как прави-
ло, еще либо хипповали, либо
были пацификами. В Петро-
градском районе выделялась
крепкая группа Первого меди-
цинского института. Года с

«Сейчас глав-
ным признаком
настоящего фа-
ната являются
выезды, в на-
чале 80-х это
считалось
желательным,
но не обяза-
тельным».
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83-го мы старались с ними дер-
жаться вместе.

Деление по районам не при-
водило к внутренней вражде.
Так было проще наладить кон-
такт, вычислить людей для ка-
ких-то совместных акций.
Иногда возникали трения с
другими неформалами, теми
же панками. Несколько раз мы
ездили, как тогда называлось,
их гасить. Это было настолько
несерьезно! Послушаешь мос-
ковских фанатов – у них нас-
тоящая война шла. У нас же со
стороны все это, наверное,
смотрелось забавно и наивно.

В ЗАКОНЕ

Если к тебе перестали прис-
тавать, это явный признак то-
го, что тебя уважают. «Обува-
ние» – явление в те времена
популярное и, я бы сказал, да-
же ритуальное. Новичков сна-
чала пасли, потом отставали,
переставали просить деньги на
билет или «поносить» розетку.
Я, как ни странно, лишился
своего шарфа, когда уже был
далеко не левым. В 1985-м на
экстремальном выезде в Одес-
су (местные жители к такому
явлению, как фанатизм, отно-
сились свысока) меня «обули»,
как ни странно, свои. На одном
из пляжей я встретил фаната
по прозвищу Тесть, и ему очень
понравилась моя розетка –
двойная, на хорошей машинке
связанная: «Ты все равно в ар-
мию уходишь, дай поносить».
Ну, я дал. В армию ушел через
месяц, но розетка ко мне так и
не вернулась.

Среди основы было много
абсолютно нормальных людей,

ЗАПИСАЛ:  Алексей АНТИПОВ

ФОТО:  архив фанатов ФК «ЗЕНИТ»,

Алексей ДЕРЕВЯГИН

которым не важно было за-
явить свой сверхавторитет. Тем
более насильственным спосо-
бом. Но были те, кто этим сла-
вился. Например, злостным
«обувальщиком» был Кассир.
Некоторые люди из основы
считали особым шиком не но-
сить цвета – начиная с опре-
деленного момента, когда они,
что называется, становились в
законе. Если такой человек
приходил на сектор, его по
фейс-контролю должны все
определять. Мне это очень не
нравилось.

Еще одной устрашающей
фигурой на секторе был Мед-
ведь – фанат яркий и агрессив-
ный. И к левым, и к правым
мог завестись. Сам мог полу-
чить – такое бывало. Когда я
поступил в институт, в Бонч, на
одной из лекций неожиданно
встретил Медведя. Мне в го-
лову не приходило, что он мо-
жет учиться! Когда он увидел,
что я фанат (по возможности
мы носили розетки не только
на стадион, но и в другие мес-
та, я даже в школе шарф по-
верх пиджака повязывал), по-
дошел, разговорились. Стали
вместе на матчи ходить. Ока-
залось, что у него семь пядей
во лбу. Технически очень хо-
рошо соображал, но в силу сво-
их определенных слабостей
периодически уходил в
академку. Когда восстанавли-
вался, сессию сдавал на пя-
терки. Такая вот колоритная
личность.

В МОСКВУ!

Первый выезд у меня, как и
у большинства фанатов, был в

Москву. Редко кто начинал с
дальних, хотя это и означало
практически сразу стать пра-
вым. В 1982-м на матч со
«Спартаком» собиралась ог-
ромная по тем временам ауди-
тория. Помню, как фанат Ви-
нокур, знаменитый тем, что у
него была одна из первых ма-
шинных розеток, говорил все-
му сектору: «Уже триста рыл
взяли билеты в предваритель-
ных кассах!» И вдруг внезап-
но умирает Брежнев. Ближай-
шие матчи перенесли, билеты
пришлось сдать. А следующая
игра была с «Динамо». Кто-то
побоялся: мол, особый режим,
все такое. Но я подумал, что,
раз собрался, надо ехать.

Сначала о грядущем путе-
шествии пришлось рассказать
классному руководителю. У нас
был школьный театр, а репе-
тиция выпадала на день отъ-
езда. Неофициально пропус-
тить пару дней в школе мне
позволялось. «Поезжай ты хоть
куда, – говорит, – только на ре-
петицию приди». Я так и сде-
лал. После репетиции пере-
оделись с одноклассником в
фанатский прикид, до вечера
фланировали по городу, а за
полчаса до отправления я пос-
тавил в известность родите-
лей. Переволновались, но по
крайней мере знали, где я.

Сам выезд, на котором при-
сутствовали человек двадцать,
получился довольно неинте-
ресным. Но с нами паслись
спартачи, с которыми были ве-
ликолепные отношения. Я хо-
рошо запомнил, как они жало-
вались на «коней»: обижают,
«обувают». Таких страстей на-
рассказывали! Там же была
настоящая война между груп-
пировками. Не знаю, если бы
в Ленинграде несколько ко-
манд было, во что бы все вы-
лилось. Думаю, при нашем
менталитете это выражалось
бы иначе. А у них собирались
стенка на стенку и топили друг
друга в Яузе. В переносном
смысле, но все равно непри-
ятно.

Московские фанаты тех
времен – отдельная история.
Очень они от нас ментально от-
личались. Те же спартачи при-
езжали большими группами,
до пятисот человек. Но скла-
дывалось впечатление, что
нормальных людей среди них
практически нет. Серая масса
уровня ПТУ. Процентов пять-
десят накачаны портвейном.

«Деление по районам не при-
водило к внутренней вражде.
Так было проще наладить
контакт, вычислить людей для
каких-то совместных акций».

Какие-то грязные, рваные.
Совковые, одним словом.
Смотришь на такого и дума-
ешь: розетку-то стирал когда-
нибудь? Конечно, была у них и
элита, но в Ленинграде я с ни-
ми почему-то не сталкивался.
На выездах – да. Армейцы – те
брутальные, мрачные. На об-
щем фоне в Москве выделя-
лись, как ни странно, фанаты
«Торпедо». Их было очень ма-
ло, человек двести, но в массе
своей они были фарцовщика-
ми и по крайней мере хорошо
одевались. У них у первых по-
явились какие-то шахматные
флаги, куклы, панамки фир-
менные. Это удивляло. «Дина-
миков» мы тогда жалели. Им
приходилось лавировать меж-
ду огромными толпами «мяс-
ных» и «коней». И те и другие
их не особенно любили, но в
зависимости от того, кого они
поддерживали в стычках, те их
патронировали.

ПЕРВЫЙ КОММЕРСАНТ

После сезона 82-го года в
нашем движении стало боль-
ше организованности. Если не
ошибаюсь, именно в это вре-
мя появился в массовом коли-
честве прикид машинной вяз-
ки. Для приезжавших спар-
тачей это было в диковинку.
В Москве, поскольку милиция
с ними боролась, существова-
ло негласное распоряжение
в ателье заказы соответству-
ющие не принимать. А наши
могли массово шить пуссеры,
джемперы, розетки, шапочки.
К середине 83-го многие на та-
кую вязку перешли. Флагов ста-
ло больше. Появились шахмат-
ные флаги (сами шить стали),
летние розетки, которые дела-
лись из атласных лент.

Где-то в конце 83-го по-
явился так называемый Силь-
вер – совершенно легендар-
ный дядька. Кто такой, мы не
знали, но он торговал соб-
ственного производства атри-
бутикой. Сильвер – потому что
одноногий. Он делал нашивки
(печать масляной краской на
белой ткани) и даже панамки.
Огромное количество атрибу-
тики он наделал перед фина-
лом Кубка-84. Но это уже
другая история.
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СЧЕТ:

игрок

вратари
16 Вячеслав Малафеев

22 Дмитрий Бородин

30 Юрий Жевнов

защитники
2 Александр Анюков

4 Ивица Крижанац

5 Фернандо Мейра

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

28 Микаэль Ламб

37 Александр Хохлов

50 Игорь Чеминава

полузащитники
7 Радек Ширл

10 Мигель Данни

15 Роман Широков

17 Алессандро Розина

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

23 Саболч Хусти

27 Игорь Денисов

34 Владимир Быстров

35 Антон Соснин

57 Алексей Ионов

нападающие
8 Данко Лазович

11 Александр Кержаков

99 Максим Канунников

основа замена наказание игрок

вратари
1 Гилерме

22 Александр Криворучко

32 Марек Чех

защитники
3 Олег Кузьмин

4 Родолфо

14 Игорь Смольников

17 Дмитрий Сенников

20 Бранко Илич

23 Марко Баша

30 Малхаз Асатиани

55 Ренат Янбаев

полузащитники
5 Томислав Дуймович

7 Дмитрий Тарасов

8 Денис Глушаков

13 Вагнер

15 Драман Хамину

16 Шарлес

18 Владислав Игнатьев

21 Дмитрий Торбинский

81 Алан Гатагов

88 Александр Алиев

нападающие
9 Питер Одемвингие

11 Дмитрий Сычев

19 Драман Дриди Траоре

90 Майкон

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада
Игорь Егоров (Нижний Новгород)

Андрей Малородов (Саратов), Сергей Барабаш (Ставрополь)

Инспектор: Игорь Евгеньевич Синер (Омск)

главный тренер
Юрий Семин

главный тренер
Лучано Спаллетти






